

Casa de Auxilios

El 19 de enero de 1941, se inauguró la “Casa de Auxilios”, primer centro de salud en José C. Paz, obra realizada por iniciativa de la Congregación Mariana de Jóvenes y Caballeros con el aporte de todo el vecindario de la localidad.

Cuando miramos en la Página del Museo “Efemérides” del mes de septiembre, encontramos que *“el 24 de septiembre de 1939 se había colocado la piedra fundamental para la Casa de Auxilios”*, dando un paso importante en la concreción de la idea presentada por Roberto Grimaldi en 1938, al finalizar una reunión de la Congregación Mariana de Jóvenes y Caballeros de la Iglesia “San José”, proponiendo erigir un centro de salud, que gracias al tesón y al esfuerzo de los congregantes marianos, que recorriendo la localidad consiguieron las donaciones suficientes para la construcción, contando, además, con cinco lotes donados por Justo Altube, en homenaje a la memoria de sus padres, José Altube y Eulogia A. de Altube¹.



24 de septiembre de 1939: Colocación de la piedra fundamental

La “efemérides” concluía expresando *“Al día siguiente comenzó la construcción de la “Casa de Auxilio” de José C. Paz”*.

¹ Ver Efemérides Septiembre: *“24 de septiembre de 1939, colocación de la Piedra Fundamental de la Casa de Auxilio de José C. Paz”*.

A partir del 25 de septiembre y en un breve período de tiempo la construcción fue avanzando a pasos agigantados. Ya para este entonces, se conformó la Comisión de la Casa de Auxilio, la que se denominó “Comisión iniciadora” y estaba integrada por: presidente honorario, Enrique Larrosa; presidente, Roberto P. Grimaldi; vicepresidente, Florencio Altube; secretario, Juan C. Cabral; prosecretario, Santiago Jofré; tesorero, Justo Altube, protesorero, José Tiesset; administrador, Oscar B. Grimaldi; vocales, Anselmo Salazar, Juan Parodi, Próspero Grimaldi, Valentín Cavido, José Tropea y Pedro Capurro; vocal suplente, Juan Santana; consejero, Antonio Panigo; revisores de cuenta, Alberto Irazoqui y Juan José Mercadal.

Sin estar el edificio terminado, ya se brindó el primer servicio. Al comienzo de las clases en 1940, las autoridades de la Casa de Auxilio resolvieron gestionar ante la Dirección de Higiene de la Provincia de Buenos Aires, el correspondiente permiso para aplicar la vacuna antivariólica y extender los respectivos certificados. Acordado dicho permiso, en pocas semanas, se aplicaron 300 vacunas. También, se inició la campaña para inmunizar contra la difteria, cuyas aplicaciones sobrepasaron a los pocos meses el centenar. Todas las vacunas fueron aplicadas en forma gratuita por el practicante de cuarto año de la Facultad de Ciencias Médicas, Tomás Pearson.

El 1º de septiembre de 1940, se realizó, en el Club El Porvenir, una asamblea especial de donantes, donde se aprobaron los Estatutos de la Casa de Auxilio y se eligió la primera comisión directiva, que quedó integrada por: presidente honorario, Enrique Larrosa; presidente, Roberto P. Grimaldi; vicepresidente 1º, Justo Altube; vicepresidente 2º, Florencio Altube; secretario, Juan C. Cabral; prosecretario, Santiago Jofré; tesorero, Alberto Irazoqui; protesorero, José Tiesset; vocales, (administrador) Oscar B. Grimaldi, Anselmo Salazar, Valentín Cavido, Juan Parodi, Próspero Grimaldi, Pedro Capurro, José Abad y Andrés Mica; revisores de cuenta, Luis A. Panigo y Víctor Fernández.

Mientras tanto se seguía trabajando en el edificio, y paulatinamente se fue terminando. Se colocaron las aberturas, los pisos de mosaicos, los revestimientos de azulejos “Vicri” en las paredes y sanitarios, la pintura, el bombeador, los pozos negros, la instalación de artefactos eléctricos... se compraron camas y su correspondiente ropa, se adquirió el instrumental y los muebles para clínica y cirugía general. Se amuebló el despacho de dirección. En mobiliario de uso sanitario se recibieron varios e importantes donativos.

En la Memoria de la Casa de Auxilio se describía el edificio: *“La construcción consta de un cuerpo único de edificación, en cuyo centro está ubicado un hall, al cual convergen todas las dependencias. Cuatro amplias habitaciones, en total, dispuestas en la forma indicada se comunican por un pasillo interno en el cual da acceso también a las otras dependencias, y entre*

ellas, la cocina y el baño debidamente instalados y de acuerdo con las ordenanzas comunales en vigor. Frente a la puerta principal de entrada al inmueble, se ha construido un porch de apropiadas dimensiones. Rodea los exteriores de la construcción una vereda de mosaicos, que se prolonga por la parte central hasta la calzada, donde una vistosa verja con sus correspondientes portones delimita el frente².



En diciembre de 1940, el periódico “El Progreso”, informaba que “la Casa de Auxilio contaba con la colaboración de los facultativos Dr. Guillermo H. Andreau, director y clínica médica; Dr. Alfredo P. Martínez, clínica general y ginecología; Dr. Francisco Ciniello, clínica general; Dr. Nicolás Romano, médico consultor; Dr. Osvaldo A. Berisso, cirugía general; Dr. Amadeo Cánepa, ginecología; Dr. Antelo Coppa, nariz, oído y garganta; Dr. Felipe Restano, corazón; y Dr. Homero D. Bianchi, dentista. Además se ha contratado los servicios de un enfermero y una enfermera que estarán permanente en la casa”.³

El 19 de enero de 1941, se procedió a la inauguración del local. Así lo narraba el diario “La Prensa”⁴: “En la vecina localidad de José C. Paz, jurisdicción del municipio de General Sarmiento, se realizó ayer por la tarde la inauguración del edificio construido por suscripción popular del vecindario, para la Casa de Auxilio de la población. La ceremonia congregó a una considerable concurrencia del vecindario, que demostraron con su presencia el auspicio que de la obra ha

² Casa de Auxilio “Memoria y balance 1941”

³ Periódico “El Progreso”, diciembre de 1940

⁴ Diario “La Prensa”, 20 de enero de 1941

tenido en el pueblo y el apoyo que el mismo le presta, para que pueda desarrollar los benéficos servicios a que está destinada.

Frente al local, que había sido embanderado, formó la banda de música de la Escuela de Suboficiales Sargento Cabral, que ejecutó diversas marchas militares. A la entrada, la comisión que tuvo a su cargo la recolección de fondos y la construcción, presidida por el señor Roberto P. Grimaldi, así como el director de la casa, doctor Guillermo Andreau, recibieron a la concurrencia, entre los cuales se encontraban miembros de la familia Altube, donante del terreno, el diputado nacional doctor Juan C. Vázquez, el secretario de la Municipalidad de General Sarmiento, escribano Pedro Casado y otras personas.

Para declarar inaugurado el edificio, pronunció breves palabras el presidente de la comisión popular, señor Roberto P. Grimaldi, quien lo entregó al servicio de la población.

A continuación, monseñor doctor Antonio das Neves impartió la bendición, mientras apadrinaban el acto la Srta. Ana María Altube y la Sra. Rosa Quirós de Andreau, el doctor Guillermo Andreau y el Sr. Francisco Romano, en representación de su padre, doctor Nicolás Romano”.



Inauguración de la Casa de Auxilio

Seguidamente hicieron uso de la palabra el Dr. Guillermo Andreau, director de la Casa de Auxilio; León Defeo, en nombre del director General de Higiene de la provincia de Buenos Aires; Francisco Romano, en nombre de su padre Dr. Nicolás Romano, médico consultor; y Miguel Fernández, en nombre del vecindario.

Terminados los discursos, la concurrencia recorrió las instalaciones. Los niños presentes fueron obsequiados con golosinas y los demás asistentes concurrieron al salón de la Sociedad Cosmopolita, donde se sirvió un lunch.

Día a día fue creciendo la actividad de la Casa de Auxilio y el impulso cobrado por las actividades médico-sanitarias, determinó que la Comisión Directiva encarara la construcción de nuevas dependencias, habilitándose el 11 de octubre de 1942, una amplia sala de operaciones. Esta se construyó conjuntamente con otras dependencias menores destinadas a esterilización, conservación de instrumental, depósito de ropas y baños para los señores médicos.

Durante 1943 se dotó a la sala de cirugía de la mesa de operaciones, las cajas de instrumental y demás accesorios. Se libró una nueva sala para internación, quedando una sala de hombres y otra de mujeres. Se inauguraron los servicios de análisis, adquiriéndose un microscopio, balanza, probetas, tubos de ensayos, reactivos, colorantes. A mediados de 1943, la entidad contaba con 565 socios. El 26 de diciembre de 1943, se habilitó una sala de internación para parturientas a uno de los costados de la sala de operaciones, y al otro lado, el laboratorio de análisis químicos.

Para todas estas obras se contó con la cuota social, donativos de socios y vecinos, del comercio y de la industria local, como así también de festivales y kermeses organizadas por entidades locales, entre los cuales podemos mencionar los clubes El Porvenir y Helvecia, Circo California, Pablo Olguín y su fiesta campestre, orquesta Los Corsarios...

El 1º de junio de 1945, se decidió realizar una colecta "pro – rayos x", para ello se nombró una comisión de señoritas integrada por Dora Inda, Blanca Rusiñol, Amalia Lícari, Edelweis Seidenari, Alcira Alcaraz, Haydeé Fini, Corina Nicola, Ana Boada, Irma Fuentes y Flora Calvo, quienes de inmediato comenzaron a solicitar donaciones entre los socios y vecinos, como así también organizar bailes y festivales. Dos meses después llevaban recaudado \$ 2.259,43. La misma fue inaugurada el 29 de septiembre de 1946.



1948: Personal médico y enfermeras

Durante estos años, se fueron incorporando nuevos profesionales al plantel de la Casa de Auxilio. En el mismo año de su inició, el Oscar R. Varaona y el odontólogo Héctor Rossi; en 1942, el Dr. Ricardo Petrillo y María Delia Lusardo, como practicante; en 1943, los doctores Alejandro Dussault, Julio Munilla, Miguel Cheifetz, José A. Cabello, Teodoro Erenchun, José Viegas, Aurelio y Rodolfo Perotti; en 1944, los doctores Adrián Riquebourg y Ricardo Jmelnitsky. En este año, también se incorporó, para una mejor atención y control de la Institución, Sor Angela Alvarado, de la Congregación de las Hermanas Terciarias Franciscanas de la Caridad. Al año siguiente ingresó el Dr. Carlos Barchi; durante 1946, lo hicieron los doctores Héctor Rojkin, Jorge Manrique, Estela Menchaca y A. Pereyra; en 1948, el Dr. Ramón Cáceres, cirujano

A su Comisión Directiva se fueron integrando cada año nuevos vecinos, entre los cuales podemos mencionar a Juan B. Zanelli, Domingo Macera, Ventura Souza, Pedro Gorini, José Crespi, Francisco Carrizo, Pedro Sánchez, Próspero Picone, Iselim Snaider, Juan A. Zanelli, Ángel Gallegos, Vicente Agostino, Felipe Sorichetti y Juan Lammer, entre otros. La Comisión en 1948 estaba integrada por:



Sentados: Próspero Grimaldi, Pedro Canosa, Roberto P. Grimaldi, Alberto Irazoqui y Justo Altube. **Primera fila de pie:** Oscar B. Grimaldi, Vicente Agostino, Luis Lizarraga, Anselmo Salazar, Juan Parodi, José Tiesset, Roque Tropea, Pedro Lanne, Valentín Ledesma y Alberto Cristofanetti. **Segunda fila:** Juan J. Mercadal, Florencio Altube, Guillermo Tomasi, Manuel Canosa, Valentín Migueles, Nicodemo Mamolitte y Alfredo Murguía

De aquellos años, está grabado en el recuerdo de muchos paceños, aquellas largas filas para la vacunación. Tempranito llegaban las madres con sus hijos, armándose la cola, que solía llegar hasta la Iglesia; mientras las madres hablaban de la vida del pueblo, los chicos se entretenían juntando “huevitos de gallo” en el alambrado del terreno de la esquina de Lavalle y General Rivas (hoy Roque Sáenz Peña), hasta que uno a uno iban pasando para el pinchazo de rigor.

La “Casa de Auxilio” fue creciendo cada año como así también lo fue la población de la localidad.

Al cumplir sus “25 años” de vida había encarado una gran obra de mejoras y ampliación, así informaba el periódico “Avance” en marzo de 1968 *“Considerada como una ejemplar demostración en su género, la Casa de Auxilio cuenta en la actualidad con 26 camas para internados, prestando servicios asistenciales por parte del cuerpo profesional altamente especializado, a la numerosa falange de asociados y particulares que reconocen a diario la extrema responsabilidad y eficiencia de la entidad sanitaria. El nuevo edificio en construcción, donde se llevan invertidos hasta la fecha alrededor de ocho millones de pesos, es una obra semiparalizada por falta de medios”*⁵

⁵ Periódico “Avance” N° 12, marzo de 1969



1967: Remodelación y ampliación del edificio de la Casa de Auxilio

Obra que pudo concluirse gracias al generoso aporte del Doctor Alberto Duhau, inaugurándose el 23 de marzo de 1969 con el nombre de “Hospital Privado Doctor Alberto Duhau”, aprobado por Asamblea General Ordinaria de asociados de la Casa el Auxilio de José C. Paz, el 29 de septiembre de 1968.